
  

 
 
 
 

ÉLECTIONS PROVINCIALES 2024 
 
 
 

 
 
Dans le cadre des élec,ons provinciales de 2024, la 
Fédéra,on acadienne a envoyé aux principaux par,s 
poli,ques un ques,onnaire afin de connaître leurs 
posi,ons sur les enjeux qui touchent la communauté 
acadienne et francophone de la province. 
 
Les réponses ci-dessous proviennent du Par, 
conservateur, du Par, libéral et du Par, NPD. 
 
La FANE ,ent à remercier sincèrement les par,s 
d'avoir pris le temps de répondre aux ques,ons 
soulevées par ce ques,onnaire avant le vendredi 15 
novembre 2024 à 17h. 
 
La FANE s'engage à collaborer étroitement avec tous 
les par:s poli:ques pour faire avancer les priorités 
de la communauté acadienne et francophone. 
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Enjeu 1 : Importance du français et élus francophones 
La communauté acadienne et francophone de la Nouvelle-Écosse juge nécessaire de pouvoir compter sur 
des députés qui parlent français et qui comprennent les besoins et les réalités qui lui sont propres.  
  
Ques:ons : 

a) Quelle valeur accorde votre par, à la place de la langue française dans notre province ? 
b) Quels sont les candidats de votre par, qui peuvent s’exprimer en français ? 
c) Quels sont les candidats qui comprennent les besoins et les réalités de la communauté acadienne 

et francophone ? Merci de préciser. 
d) Que proposez-vous pour sensibiliser l’ensemble de votre députa,on aux besoins et aux réalités de 

la communauté acadienne et francophone de la Nouvelle-Écosse ? 
 
 

a) « Quelle valeur accorde votre par, à la place de la langue française dans notre province ? »  
 

Réponses reçues  
Par: NPD : La langue français est une par,e essen,elle de l’histoire, du patrimoine, du commerce 
et du futur de la Nouvelle-Écosse. 

Par: conservateur : Les communautés acadienne et francophone font par,e intégrante de notre 
province depuis plus de 400 ans. Par conséquent, la langue française cons,tue une part importante 
de l'iden,té et du patrimoine de la Nouvelle-Écosse.  

Par: libéral : Le Par, libéral de la Nouvelle-Écosse reconnaît l'immense valeur de la langue 
française et des communautés francophones dans notre province. 
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b) « Quels sont les candidats de votre par, qui peuvent s’exprimer en français ? »  
  
Réponses reçues  
Par: NPD : Plusieurs de nos candidats parlent français, y compris 

• Lisa Lachance 
• Susan Leblanc 
• Joanne Clark 
• Larry Duchesne 
• Ryan Lutes 

  
Par: conservateur :   

• Colton Leblanc 
• Marco Macleod 
• Kent Smith 
• Brian Wong 
• Tim Halman 
• Ryan Robicheau 

 
Par: libéral :  

• Les candidats du par, Libéral qui parlent le français comme langue maternelle sont 
Ronnie LeBlanc et Rochelle Heudes.  

• Zach Churchill et Iain Rankin peuvent aussi s'exprimer en français.    
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c) « Quels sont les candidats qui comprennent les besoins et les réalités de la communauté 
acadienne et francophone ? Merci de préciser. »  

 
Réponses reçues 
Par: NPD :  
Lisa Lachance.  
En 2008, quand je suis revenue avec ma famille en Nouvelle Écosse, j’ai travaillé à la Commission de la 
fonc,on publique en tant que Conseillère en provision des services en français. En fait, c’était un projet 
qui a été lancé dans le but d’appuyer la mise en œuvre des services en français. C’était une belle 
occasion d’u,liser mon expérience en travaillant au gouvernement fédéral dans un système bilingue. 
C’était aussi une occasion d’apprendre et réapprendre l’histoire de la communauté acadienne et de 
mieux comprendre les défis actuels de la communauté.   
 
J’ai de la famille acadienne du Nouveau-Brunswick et c'était aussi possible de comparer les types et des 
approches des gouvernements provinciaux. Des services comme l’éduca,on, les services de santé et de 
santé mentale, de jus,ce, du registre foncier et les services pour nos aînés, dans leur langue de 
préférence, sont primordiaux.  
 
Ainsi, en tant que personne francophone qui a grandi dans un milieu anglophone, je comprends très 
bien que la perte de langue est liée à la perte de la culture. Je sais que les communautés acadiennes 
ainsi que les immigrants francophones ont besoin d'être capables d’avoir accès à des services en français 
afin de se sen,r chez eux. 
 
Par: conservateur :  
Colton Leblanc – LeBlanc, de Quinan, Nouvelle-Écosse, est diplômé de l'Université Sainte-Anne. En tant 
que ministre des Affaires acadiennes et de la Francophonie, LeBlanc a fait ses preuves en défendant la 
communauté acadienne et francophone.  
Il a réalisé des avancées importantes pour l’expansion des services en français à travers la province. Plus 
par,culièrement, il a signé l’Accord Canada-Nouvelle-Écosse sur les services en langue de minorité, 
engageant les deux gouvernements à inves,r 11,8 millions de dollars chacun, de 2023 à 2028, pour 
soutenir le développement et la vitalité de la communauté acadienne et francophone.  
Cet accord renforce la capacité de la province à offrir des services en français et sou,ent les efforts pour 
promouvoir, protéger et préserver la langue française et la culture acadienne en Nouvelle-Écosse. 
 
Ryan Robicheau – Robicheau entre,ent un lien profond avec la communauté acadienne et francophone. 
Diplômé de l'École secondaire de Clare et détenteur d'un diplôme en administra,on des affaires du 
Nova Sco,a Community College (NSCC), Robicheau a construit une carrière de dix ans dans les services 
financiers. Actuellement agent de développement économique bilingue pour la CBDC Digby-Clare, il 
apporte une expérience précieuse en finances personnelles et en développement des affaires.  
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Robicheau est fier de son héritage acadien et engagé à promouvoir l’histoire, la culture et la langue 
uniques du peuple acadien. 
 
Kent Smith – Smith, élu en 2021, représente Chezzetcook, une communauté acadienne historique et 
importante. En tant que député, Smith a constamment mis en lumière les préoccupa,ons uniques de la 
communauté et, en août dernier, a obtenu un financement pour l'Associa,on L'Acadie de Chezzetcook. 
Cere organisa,on défend les intérêts des Acadiens et des francophones dans la région de West-
Chezzetcook et Grand-Désert, en promouvant la culture et le patrimoine de cere communauté 
acadienne historiquement isolée. 
 

Par: libéral : La préserva,on de la riche culture acadienne de Clare a toujours été une priorité pour 
Ronnie LeBlanc. En tant que député, il a proposé une législa,on garan,ssant aux élèves du Conseil 
scolaire acadien provincial (CSAP) une éduca,on conforme à la Charte, tout en protégeant la langue 
française dans le système éduca,f provincial. 

Rochelle Heudes est membre ac,ve des conseils d’administra,on de la Fédéra,on Acadienne de la 
Nouvelle-Écosse, du Fonds des Anges, et est conseillère pour la Fédéra,on des Femmes Francophones 
de la Nouvelle-Écosse. 
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d) « Que proposez-vous pour sensibiliser l’ensemble de votre députa,on aux besoins et aux réalités 
de la communauté acadienne et francophone de la Nouvelle-Écosse ? »  

 
 

Réponses reçues  
Par: NPD :  

• S’assurer que les membres soient informés et conscients des événements 
importants dans leurs communautés. 

• Con,nuer de parler des enjeux des communautés Acadiennes et Francophones à 
l’Assemblée Législa,ve et dans les médias francophones. 

• Nous aimerions inviter FANE à faire une présenta,on sur les enjeux qui sont 
importants dans la communauté après les élec,ons.  
 

Par: conservateur : Cere année, notre gouvernement a établi le mois d’août comme le Mois du 
patrimoine acadien en Nouvelle-Écosse. Cere reconnaissance d'un mois honore plus de quatre 
siècles d’histoire, de culture, de langue et de tradi,ons acadiennes. C’est une occasion 
d’éduquer non seulement notre caucus, mais aussi toute la province sur l’importance et les 
contribu,ons de la communauté acadienne et francophone. 

Par: libéral : Nous travaillerons avec nos candidats acadiens et francophones pour veiller à ce 
que les besoins et les réalités de ces communautés soient bien représentés et pris en 
considéra,on.   
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Enjeu 2 : Immigra:on francophone 
La nouvelle Loi sur les langues officielles propose de rétablir le poids démographique de la popula,on 
francophone hors Québec à ce qu’il était en 1971. En Nouvelle-Écosse, le poids démographique était de 5 
% en 1971. En 2021 il était de 2,9 %.  
 
Ques:ons : 
a. Est-ce que votre Par, est d’accord d’augmenter la cible d’immigra,on francophone pour rétablir le 

poids démographique dès 2024 ? 
b. Qu’est-ce que votre Par, propose comme programme en ma,ère d’immigra,on francophone ? 
c. Quels sont les stratégies spécifiques pour avrer un plus grand nombre d’immigrants francophones ? 
  
 

a) « Est-ce que votre Par, est d’accord d’augmenter la cible d’immigra,on francophone pour rétablir 
le poids démographique à des 2024 ? »  

  
Réponses reçues 
Par: NPD : La quan,té de personnes immigrantes parlant français en Nouvelle-Écosse a 
augmenté dans les dernières années. Un gouvernement néo-démocrate con,nuera de faire la 
promo,on de la Nouvelle-Écosse comme un endroit accueillant pour les nouveaux immigrants, 
incluant les personnes immigrantes parlant français.  
 
Par: conservateur : Oui, notre par, souhaite augmenter l’immigra,on francophone dans cere 
province. 
 

Par: libéral : Nous travaillerons avec les experts du ministère de l'immigra,on pour déterminer 
les objec,fs en ma,ère d'immigra,on.  
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b) « Qu’est-ce que votre Par, propose comme programme en ma,ère d’immigra,on francophone 
? » 

 
Réponses reçues  
Par: NPD : La Nouvelle-Écosse a besoin de recruter des personnes immigrantes qui veulent vivre 
et s’installer ici, y compris dans les communautés francophones. Le NPD augmenterait le sou,en 
pour les efforts d’établissement, y compris pour les personnes immigrantes francophones.   

Par: conservateur : Notre gouvernement a lancé le plan « Croître la popula,on francophone de 
la Nouvelle-Écosse – Un plan d’ac,on pour le succès (2022-2025) », qui étend le travail pour 
avrer de nouveaux arrivants francophones d’autres pays et provinces. 

Par: libéral : Nous suivrons nos plans généraux d'immigra,on pour la province, y inclus les 
francophones. 

  
 

c) « Quels sont les stratégies spécifiques pour avrer un plus grand nombre d’immigrants 
francophones ? »  
 

Réponses reçues 
Par$ NPD : En augmentant la capacité de service en français, par exemple en ce qui a trait à l’accès 
aux soins de santé en français. 
Soutenir les ini?a?ves locales comme le centre communautaire du Conseil du grand havre à Halifax. 
En agissant pour améliorer l’accès aux soins de santé, en faisant face aux coûts grandissants des 
logements et en rendant la vie plus abordable dans son ensemble, nous allons convaincre plus de 
personnes immigrantes à venir en Nouvelle-Écosse et à rester en Nouvelle-Écosse. 

Par$ conservateur :  
Nos stratégies incluent : 

• un engagement accru des communautés et partenaires 
• la promo?on et l’aHrac?on 
• les programmes de croissance démographique 
• la réten?on et l’inclusion grâce aux services d’établissement  
• la recherche et l’évalua?on des programmes 

Par$ libéral : Nous voulons nous assurer que les francophones de Nouvelle-Écosse ont accès à des 
programmes publics dans leur langue, ce qui va aJrer des immigrants francophones en plus grand 
nombre. 
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Enjeu 3 : Loi sur les services en français  
Depuis 2021, la Fédéra,on acadienne travaille de près avec l’Office des Affaires acadiennes et de la 
Francophonie pour en arriver à une modernisa,on de la Loi sur les services en français. L’Assemblée 
législa,ve a adopté à l’unanimité la nouvelle Loi sur les services en français le 10 septembre 2024.  
 
Ques:ons :  

a. Votre par, s’engage-t-il à respecter la nouvelle Loi sur les services en français ? 
b. Que prévoyez-vous faire pour augmenter l’offre des services directs au public en français si votre 

par, est porté au pouvoir ? 
c. Est-ce que vous vous engagez à nommer un ministre des Affaires acadiennes et de la Francophonie 

qui sera responsable de la Loi sur les services en français ? 

 
 
 

a) « Votre par, s’engage-t-il à respecter la nouvelle Loi sur les services en français ? » 
  

Réponses reçues 
Par: NPD : Le NPD a voté en faveur de la Loi sur les services en français et nous sommes 
engagé·e·s à ce qu’elle soit mise en œuvre.  

Par: conservateur : Notre gouvernement est fier d’avoir collaboré avec la Fédéra,on des 
Acadiens pour rendre la nouvelle Loi sur les services en langue française une réalité, et nous 
nous engageons pleinement à respecter et à maintenir cere législa,on importante.  

Par: libéral : Nous voulons absolument soutenir l'accès des francophones de notre province 
aux services gouvernementaux en français. 
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b) « Que prévoyez-vous faire pour augmenter l’offre des services directs au public en français si votre 
par, est porté au pouvoir ? »  

  
Réponses reçues 
Par: NPD : Aucune réponse 

Par: conservateur : Le gouvernement PC inves,t 11,8 millions de dollars chaque année entre 
2023 et 2028 pour soutenir et promouvoir le français. Nous allons évaluer les poli,ques et 
infrastructures actuelles afin d’iden,fier les domaines où des améliora,ons peuvent être 
apportées aux services publics essen,els en français. Cet accord a permis d'obtenir 81 % de 
financement fédéral en plus par rapport aux accords précédents. Un gouvernement PC réélu 
con,nuera ces inves,ssements pour soutenir les services publics directs des,nés aux Néo-
Écossais francophones. 

Par: libéral : Nous travaillerons avec nos candidats français et acadiens, ainsi qu'avec des 
organisa,ons comme la vôtre, pour déterminer les besoins les plus importants en ma,ère de 
services en français. Ensuite, nous merrons en place des solu,ons. 

  
 

c) « Est-ce que vous vous engagez à nommer un ministre des Affaires acadiennes et de la 
Francophonie qui sera responsable de la Loi sur les services en français ? » 

  
Réponses reçues 
Par: NPD : Le NPD va soutenir une expansion de l’Office des affaires acadiennes et de la 
francophonie existante.  
 
Par: conservateur : Les modifica,ons apportées à la Loi sur les services en langue française 
changent la défini,on du ministre responsable de la loi pour en faire le ministre des Affaires 
acadiennes et de la Francophonie; auparavant, il s’agissait du ministre des Communautés, de la 
Culture, du Tourisme et du Patrimoine. 
 

Par: libéral : Oui, un gouvernement libéral de Nouvelle-Écosse va nommer un ministre des 
Affaires acadiennes et de la Francophonie. 
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Enjeu 4 : Pe:te enfance et garderies en français  
Les garderies et les centres de la pe,te enfance sont très importants pour le développement de la 
communauté acadienne et francophone. Il y a douze centres de la pe,te enfance dans les communautés 
acadiennes et francophones en Nouvelle-Écosse.  
Ces centres ne sont pas reconnus comme des centres francophones, ce qui peut avoir un impact sur le 
financement qui provient du fédéral, soit 47,7 millions de dollars, qu’on vient d’annoncer.  
En plus, il n’y a pas de structure provinciale pour appuyer ces centres de la pe,te enfance. Il y a un 
manque de place dans nos garderies et centres de la pe,te enfance.  
80 % des enfants francophones n’ont pas accès à des places dans les garderies francophones.  
 
Ques:ons :  

a. Est-ce que votre par, est d’accord de reconnaître officiellement les garderies et les centres de la 
pe,te enfance dans les régions acadiennes comme des centres francophones? 

b. Est-ce que votre par, appui la mise en place d’une structure provinciale pour mieux assurer une 
coordina,on ainsi que d’aider les centres de la pe,te enfance, en y fournissant les ressources 
nécessaires? 

c. Est-ce que votre par, s’engage à créer plus de place dans les garderies francophones? Si oui, 
combien et dans combien de temps?  

 
 

a) « Est-ce que votre par, est d’accord de reconnaître officiellement les garderies et les centres de la 
pe,te enfance dans les régions acadiennes comme des centres francophones? »  

 

Réponses reçues  
Par: NPD : Oui. Les enfants et leurs familles devraient avoir accès à des garderies et des centres 
de la pe,te enfance dans leur langue.  
 
Par: conservateur : Notre par, reconnaît l'importance de soutenir le droit de la popula,on 
francophone d'éduquer leurs enfants en français. Nous nous engageons à revoir cere ques,on 
et à élaborer un cadre pour les garderies et centres de la pe,te enfance francophones. 
 
Par: libéral : Oui, nous sou,endrons cere reconnaissance officielle afin de garan,r leur 
éligibilité au financement fédéral. 
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b) « Est-ce que votre par, appui la mise en place d’une structure provinciale pour mieux assurer une 
coordina,on ainsi que d’aider les centres de la pe,te enfance, en y fournissant les ressources 
nécessaires? » 

 
Réponses reçues  
Par$ NPD : Oui, un gouvernement NPD va soutenir davantage le secteur de la pe?te enfance, y 
compris la coordina?on en français. 
 
Par$ conservateur : Depuis 2021, le gouvernement PC a créé plus de 6 200 nouvelles places en 
garderie, y compris dans les communautés francophones. Nous comprenons l'importance de créer des 
places en garderie dans les communautés mal desservies, en par?culier les communautés 
francophones. Les fournisseurs de services de garde francophones con?nuent d'avoir accès aux 
programmes de financement provinciaux, tels que les programmes d'infrastructure majeurs et 
mineurs, pour ouvrir de nouvelles places dans leurs communautés. Notre par? s'engage à poursuivre 
ce travail et à soutenir davantage de communautés francophones. 

Par$ libéral : Nous savons que ce ministère a encore du travail à faire. Nous entendrons les travailleurs 
des centres de la pe?te enfance nous dire ce qu'ils pensent d'une structure plus efficace. 

 
c) « Est-ce que votre par, s’engage à créer plus de place dans les garderies francophones? Si oui, 

combien et dans combien de temps? » 

Réponses reçues  
Par$ NPD : Le NPD est engagé à augmenter les places en garderies à travers la province, en répondant 
aux besoins de la communauté.  

Par$ conservateur : Nous comprenons qu'il y a une pénurie de places dans les garderies à l’échelle de 
la province, ce qui touche de manière dispropor?onnée les familles francophones en raison du 
nombre limité de centres francophones. L’un des défis que nous rencontrons est que le financement 
de l’accord fédéral sur l’appren?ssage et la garde des jeunes enfants au Canada est réservé aux centres 
de garde à but non lucra?f. Reconnaissant qu'une approche unique ne convient pas au secteur des 
services de garde, nous collaborerons avec les prestataires de services de garde pour trouver des 
solu?ons pra?ques qui augmentent la capacité et créent davantage d'op?ons pour les familles. 

Par$ libéral : Nous allons travailler pour nous assurer qu'il y a un nombre suffisant de places de garde 
d'enfants francophones pour les familles françaises et acadiennes 
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Enjeu 5 : Circonscrip:on excep:onnelle à Ché:camp 
Lors de son dernier exercice de révision, la Commission de délimita,on des fron,ères électorales de la 
Nouvelle-Écosse a recommandé le retour des circonscrip,ons électorales protégées de Clare, Argyle et 
Richmond tout en rejetant la demande d’accorder une circonscrip,on pour Ché,camp. Cere région 
acadienne n’a été représenté à l’Assemblée législa,ve seulement deux ans depuis la créa,on de la 
province de la Nouvelle-Écosse, soit de 1925 à 1927. 
 
La cour suprême de la Nouvelle-Écosse doit annoncer sous peu si elle est d’accord que le Commission de 
délimita,on des fron,ères électorales doit refaire son travail concernant la région de Ché,camp.  
 
Ques:ons :  

a. Dans l’éventualité que la Cour suprême de la Nouvelle-Écosse donne raison à la Fédéra,on 
acadienne de la Nouvelle-Écosse et qu’elle es,me que Ché,camp mérite une circonscrip,on 
excep,onnelle, est-ce que votre par, s’engage à ne pas en appeler de cere décision ? 

b. Que propose votre par, pour assurer une meilleure représenta,on effec,ve de la communauté 
acadienne à l’Assemblée législa,ve et au sein de la fonc,on publique provinciale ? 

 

 

a) « Dans l’éventualité que la Cour suprême de la Nouvelle-Écosse donne raison à la Fédéra,on 
acadienne de la Nouvelle-Écosse et qu’elle es,me que Ché,camp mérite une circonscrip,on 
excep,onnelle, est-ce que votre par, s’engage à ne pas en appeler de cere décision ? » 
 
Réponses reçues 
Par: NPD : Le NPD a pris le temps d'évaluer la plus récente décision de la Cour. Nous pensons 
qu’il est important de refaire le processus de redécoupage électoral, comme suggéré par la 
Cour, en prenant en compte les délais recommandés par la Cour.  
   
Par: conservateur : Notre par, respecte la décision de la Cour suprême. Le juge Muise a 
ordonné qu'un nouveau plan soit présenté à l'Assemblée législa,ve d'ici le 15 juillet 2026. Une 
fois ce plan présenté, nous aurons une meilleure compréhension de son impact sur la région. 
 
Par: libéral : Nous avons été fiers de rétablir les circonscrip,ons protégées de Richmond, Clare 
et Argyle. Nous ferons de même pour la région de Ché,camp si l'évalua,on de la commission 
de délimita,on des circonscrip,ons électorales est favorable. 
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b) « Que propose votre par, pour assurer une meilleure représenta,on effec,ve de la communauté 
acadienne à l’Assemblée législa,ve et au sein de la fonc,on publique provinciale ? » 

  
Réponses reçues 
Par: NPD : Reconnaître les personnes et les communautés Acadiennes et Francophones dans 
les déclara,ons des député·e·s et autres opportunités législa,ves 
 Merre en œuvre une structure de ressources humaines compé,,ve dans le secteur des 
services publiques pour soutenir le recrutement des personnes avec des capacités en français.   

Par: conservateur : Une représenta,on adéquate de la communauté acadienne commence par 
l’élec,on de candidats qui font par,e de cere communauté et qui comprennent profondément 
ses défis uniques. Cela garan,t que ces ques,ons sont efficacement soulevées à l’Assemblée 
législa,ve. Tandis que le par, PC nomme des candidats des régions acadiennes, le NPD 
présente Lauren Skabar et Dre Taylor dans Argyle et Clare—deux candidats qui viennent tous 
deux du Sud-Est de Halifax. Comment peuvent-ils représenter efficacement vos intérêts s’ils ne 
comprennent pas les enjeux des francophones acadiens et votre mode de vie? 

Le chemin vers une vraie représenta,on commence par l’élec,on de personnes qui 
comprennent votre communauté et qui sont engagées à défendre vos besoins, comme Colton 
LeBlanc et Ryan Robicheau. Ces candidats ne se contenteront pas de faire entendre vos 
préoccupa,ons, mais défendront aussi des enjeux cruciaux comme la représenta,on au sein de 
la fonc,on publique provinciale. 

Par: libéral : Nous sommes fiers d'avoir des candidats acadiens et nous travaillerons avec eux 
pour que les communautés acadiennes soient bien représentées à l'Assemblée législa,ve. 
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Enjeu 6 :  Santé - Sécurité Personnes aînées 
Le dossier de la santé en français est extrêmement important pour la communauté acadienne et 
francophone.  
Dans plusieurs comtés de la Nouvelle-Écosse (Digby, Richmond, Yarmouth), plus de 25% des personnes 
aînées sont acadiennes et francophones. Or, il n’existe aucune offre systémique de services de santé en 
français pour répondre aux besoins de cere popula,on vulnérable. Ceci est par,culièrement préoccupant 
en ce qui concerne les risques pour leur santé, comme démontrés par la recherche.  
 
Ques:on :  

a) Si votre par, composait le prochain gouvernement, quels seraient vos engagements et mesures 
concrètes pour répondre aux besoins spécifiques en santé des personnes aînées de la 
communauté acadienne et francophone? 

 
 

a) « Si votre par, formait le prochain gouvernement, quels engagements et mesures concrètes 
merriez-vous en place pour répondre aux besoins spécifiques en ma,ère de santé des aînés 
acadiens et francophones? »  

Réponses reçues 
Par: NPD : Considérant que les capacités dans une deuxième langue diminuent avec l’âge et 
qu’il faut des services en français 
Un gouvernement NPD assurerait un financement adéquat des soins de longue durée, y 
compris pour la Villa St-Joseph du Lac.  

Par: conservateur : Notre par, est déterminé à créer un environnement de soins complets et 
collabora,fs. Cela signifie que lorsque les aînés acadiens et francophones se rendent dans une 
pra,que de soins primaires, ils auront accès à une gamme de prestataires de soins de santé, y 
compris des infirmières pra,ciennes, des infirmières en soins familiaux et des pharmaciens, entre 
autres. Ce modèle de soins en équipe garan,t que les besoins divers des pa,ents sont sa,sfaits 
de manière efficace et efficiente, tout en donnant aux médecins l'opportunité de voir plus de 
pa,ents. Nous nous concentrons sur l’expansion de ce modèle dans toute la province afin que 
les Néo-Écadiens puissent mieux accéder aux services de santé. 
 

Par: libéral : Nous veillerons à ce que chaque personne ait accès à des soins de santé qui 
répondent à ses besoins, y compris les aînés de la communauté acadienne et francophone. 



  17  

 
 
Enjeu 7 : Santé - Santé mentale 
Il n’existe pas d’offre structurée de services en français en santé mentale dans la province. Or, les études 
démontrent qu’en santé mentale les barrières linguis,ques peuvent être une entrave pour aller chercher 
de l’aide, s’exprimer et bénéficier d’un traitement sécuritaire, sans risque pour le pa,ent. 
 
Ques:on :  
a. Si votre par, composait le prochain gouvernement, quels seraient vos engagements et mesures 

concrètes pour permerre aux membres de la communauté acadienne et francophone d’avoir un accès 
à des services de santé mentale en français de qualité et similaires aux services offerts pour la 
popula,on générale néo-écossaise? 

 
 
 
a) « Si votre par, composait le prochain gouvernement, quels seraient vos engagements et mesures 

concrètes pour permerre aux membres de la communauté acadienne et francophone d’avoir un 
accès à des services de santé mentale en français de qualité et similaires aux services offerts pour 
la popula,on générale néo-écossaise? »  

 
Réponses reçues 
Par: NPD : Un meilleur accès aux services de santé mentale est important pour toutes les Néo-
Écossaises et tous les Néo-Écossais. Avoir la possibilité d’avoir accès à ces services dans la 
langue maternelle de chacune et chacun est un facteur important dans l'efficacité du 
traitement. Un gouvernement NPD améliorerait l’accès aux services de santé mentale en 
offrant, entre autres, des approches personnalisées aux besoins des communautés, incluant la 
langue des services offerts.  

Par: conservateur : Les amendements que nous avons apportés à la Loi sur les services en langue 
française ont mis en place des mécanismes qui sou,ennent les besoins de la communauté 
acadienne et francophone. Plus précisément, avec l’ajout d’un comité consulta,f auprès du 
ministre et d’un rôle clair du ministre pour conseiller le gouvernement sur l’usage de la langue 
française, nous sommes déterminés à u,liser ces ou,ls pour répondre aux besoins de la 
communauté acadienne et francophone. 
 

Par: libéral : Nous merrions en place des mesures pour nous assurer que chaque francophone 
recevant un sou,en en ma,ère de santé mentale peut le faire dans sa langue maternelle. 
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Enjeu 8 : Santé - Conseils communautaires de santé 
Les conseils communautaires de santé sont des rouages essen,els pour favoriser un dialogue entre le 
système de santé et les communautés partout en Nouvelle-Écosse. La communauté acadienne et 
francophone ressent une déconnexion avec les conseils de santé communautaires qui les desservent. 
Depuis plusieurs années, la communauté acadienne et francophone souhaite la créa,on d’un conseil 
communautaire de santé acadien provincial qui permerrait d’adresser spécifiquement les priorités de la 
communauté acadienne et francophone, malgré sa disparité sur le territoire.  
 
Ques:on :  

a. Si votre par, composait le prochain gouvernement, vous engagez-vous à œuvrer pour qu’un 
conseil communautaire de santé provincial soit développé, spécifiquement pour la 
communauté acadienne? 

 

 
a) « Si votre par, composait le prochain gouvernement, vous engagez-vous à œuvrer pour qu’un 

conseil communautaire de santé provincial soit développé, spécifiquement pour la communauté 
acadienne? »  

Réponses reçues 
Par: NPD : Si élu, les NPD encouragerait la créa,on d’un conseil de santé provincial pour la 
communauté Acadienne.  

Par: conservateur : Nous nous engageons à travailler avec la communauté acadienne et 
francophone sur les enjeux qui comptent le plus pour elle. Nous sommes ouverts à consulter les 
par,es prenantes pour mieux comprendre leurs besoins et explorer les modèles qui permerent 
de mieux rassembler la communauté. 
 
Par: libéral : Nous merrons en place des mesures pour inclure les communautés acadiennes et 
francophones dans les conseils de santé communautaire afin que leurs points de vue soient 
entendus. 

 


